

## Brèves de l'ARCEA Valduc

En sait-on assez sur nos vins de Bourgogne ? Les participants à la **Visite- Dégustation au château de Marsannay qui eut lieu le 24 novembre**, ont pu combler leurs lacunes grâce à l'excellente guide qui, après une présentation générale des parcelles, des climats, de la géologie, nous a conduits dans les caves où se fait la vinification. La visite s'est terminée par une dégustation de vins du domaine : Marsannay 2017, Marsannay Les Longeroies 2017, Marsannay Es Chezots 2020, Fixin Crais de Chêne 2019, Pommard premier cru 2020, mais aussi d'un vin blanc Pinot Beurot et d'un crémant de Bourgogne.



Une vingtaine de personnes avaient rendez-vous, le **8 décembre** dernier, avec Clément Lassus-Minvielle pour partir à la **découverte de Nuits St Georges**, de ses églises, de ses maisons médiévales. La visite de la ville fut ponctuée d'anecdotes historiques racontées par notre guide (voir page 18 l'histoire de la commune) et s'est terminée au musée archéologique par une visite personnalisée et un moment très ludique, autour du Kir traditionnel.

### Nuits St Georges, un peu d'histoire...

Le nom de la localité est attesté sous la forme Nui en 1173. Nui est la forme de l'ancien français noe ou noue (les deux mots ont la même racine), issue du latin médiéval *nauda*, lui-même issu d'un mot - probablement gaulois - de même sens « prairie marécageuse ».

Le nom de Saint-Georges est directement lié à la production de vin. Au IV<sup>e</sup> siècle, Philibert de Mollans aurait rapporté à Nuits les reliques de Georges de Lydda, martyr chrétien persécuté par l'empereur Dioclétien. Un clos de vignes de la paroisse aurait alors pris le nom de Saint-Georges.

Les premières traces de l'homme dans la commune datent du Magdalénien au lieu-dit le Trou-léger. Au lieu-dit les Bolards, une ville romaine a été retrouvée. Un temple de Cybèle et un Mithraeum y ont été découverts. Cette ville a prospéré jusqu'à sa destruction totale au début du Ve siècle. Aujourd'hui même son nom est oublié.

### Quelques noms qui font la réputation de la ville...

Le 25 juillet 1971, l'équipage d'Apollo 15 donna officiellement, à un trou lunaire, le nom du « **Cratère Saint-Georges** », en rendant hommage à Jules Verne. En effet, dans son roman *Autour de la Lune*, une fine bouteille de vin de Nuits est par hasard retrouvée dans le compartiment des provisions, afin de fêter « l'union de la Terre et de son satellite ».

**François Thurot**, né à Nuits St Georges le 21 juillet 1727, mort au large de l'île de Man le 28 février 1760, est un corsaire français. Les « on dit » disent qu'il était plus pirate que corsaire (mort à 33 ans et déjà très riche)

**François Félix Tisserand**, né le 13 janvier 1845 à Nuits St Georges, mort le 20 octobre 1896 à Paris, est un astronome français. Son œuvre essentielle, le *Traité de mécanique céleste* (pour les astronomes, il est l'équivalent de Laplace)

**Jeanne la Bavarde** (XV<sup>e</sup> siècle) qui exerçait le métier de Ramassière (Prostituée) est accusée de sorcellerie. Elle est arrêtée et condamnée à mort place du Morimont à Dijon (place Emile Zola).

## Nuits St Georges (suite)



**L'église St Symphorien**

Datant du XIIIe, son architecture est de style roman. Dans le cimetière on trouve des tombes du XVII<sup>e</sup> siècle et des sépultures de personnalités de l'Empire, du monde viticole et du monde scientifique.



**L'église Saint-Denis**

Néo romane, elle est plus récente - XIX<sup>e</sup> et caractérisée par l'orgue Cavallé-Coll qui date de 1878. Elle ne se visite plus en raison du risque de chutes de pierre.

## Du côté des randonneurs...

... c'est le moment des bilans !

**Le 8 novembre 2002, Pierre de Conto**, alors président de l'ARCEA Valduc, après en avoir discuté avec quelques-uns, adresse à **Jean-Claude Signor et Christian Verdot** un courrier par lequel il leur demande, en relation avec **Roger Schott**, la création d'une activité randonnée, comme en atteste le courrier (cf page 18) selon des règles précises, création d'un calendrier, diffusion aux adhérents... !



**Bravo aux doyens...**  
**Arlette Lugand (35 ans en avril),**  
**Pierre de Conto (35 ans en mars)**  
**Roger Schott (35 ans en mai) !!!**

De 2003 à 2007, des randonnées de distances plus ou moins longues étaient organisées, pour passer de 2008 à 2020 à une distance commune. Depuis, 2020, deux groupes ont été créés, les Marmottes pour des parcours plus courts et des dénivelés peu importants, et les Chamois réunissant sur les sentiers des randonneurs plus aguerris à la distance et au dénivelé.

**En totalisant les kilomètres parcourus depuis la création, ce sont 913 sorties qui ont été organisées, pour une distance de 239 000 km, soit presque six tours de la terre<sup>2</sup> !**

C'est la tranche d'âge des 65-69 ans qui compte le plus de participants (36) mais notons que 8 randonneurs ont entre 80 et 84 ans.

Suite page 18

<sup>2</sup> 40 075 km selon Wikipédia